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    教学督导工作简报 

  
中国地质大学（武汉）教务处                    2014 年第 3 期，2014 年 10 月 20 日 

  

2014年春督导员重点检查了 2011-2013年新进校教师及开新课教师的教学情况。 

从听课情况看，我校教学情况正常，总体情况如下： 

2014 年春季督导员听课情况统计（新进教师、开新课教师） 

姓名 人门次 姓名 人门次 

秦松贤 14 印纯清 14 

章泽军 15 刘昌辉 14 

陈敬中 26 韩庆之 26 

金继红 13 黄定华 26 

郭凤鸣 14 袁朝 25 

韦念龙 26 郭际元 25 

刘庆生 13 

  合计 251人门次 

督导员建议 

1.完善选修课程教学大纲、教学计划，考试考核要求。学生不能够选而不修，混学

分。 

2.对同样的课程各学院间应打通，避免学院各自为政。 

3.对于年轻教师来说，有的排课太集中。有一些基础外语（英）老师周学时太多，

有多位老师一天课时多达 8个学时。长期如此，不利于老师健康，也对教学效果和质量

产生不利影响。 

4.青年教师开新课，学院要有课程小组讨论。 

5.板书与 ppt存在空间上的矛盾，要调整。板书可以用白板替换黑板，停用粉笔。 

6.教二楼装修影响了教学，课程安排包括时间安排较为混乱。 

 

 

赞我们的年轻老师 

刘庆生 

经常看到一些社会公众对我国大学本科教育的批评，其中最为尖锐的批评是“上大

学无用”。在这个问题上我也基本认同其中一些比较理性客观公正的批评意见。例如大

学里面一些整日忙于科研的教授没有时间和精力从事他们本职工作的重头戏本科教学。

由于我们高校教师的评价体系过于侧重科学研究，或者人为地将教学与科学研究割裂，

导致有的人对待本科教学敷衍塞责，也有少些“牛”人对本科教学持一种“不屑一顾”

特别专题（一） 
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的态度。他们不能正确处理大学教师的教学与科研之间关系，将科学研究至于大学教师

至高无上的地位。这就使得我们一些大学生对他们梦寐以求的大学学习生活丧失信心。

因为，我们很多青年学生来到一些重点大学就是奔着这些大学里面名师多，牛人云集，

渴望从他们身上吸取今后职业和人生经历的精神营养，学习过硬本领，让自己及其家人

过上体面和舒适生活，而本科生教学活动是大学生与学校教授们接触的主要途径。记得

耶鲁大学校长说过一句话：“我们的学生很幸运，因为学校安排他们经常有机会与学校

知名教授自由交流。”这是世界著名大学具有深远意义的传统和举措，也体现了她们高

度的社会责任感。回顾我自己在职时对待本科教学的“表现”，也有这种心情，我一直

对本科教学持有一种非常朴素“阶级感情”。我自己的经历，让我深刻体会到一个家庭，

尤其是一个农村家庭培养一个大学生实属不易，大学老师对他们理应认真负责，不要辜

负每个大学生家庭的期望，他们可是我们社会发展和稳定的重要因素。当然我们那时科

研项目较少，也有充足时间为本科教学服务。现在回忆起来我本人好像还从来没有发生

过不愿意承担本科教学任务的事情。即使今天偶尔有大学生来办公室聊天我依然很乐意

接待。 

最近作为学校本科教学督导员，按照要求听完了安排的六位青年教师的课堂教学，

他们的表现让我刮目相看，也让我对学校本科教学充满信心，值得在此做点介绍。 

按照学校教务处对我们本科教学督导的要求，我本年度的任务有三项：督查三位第

一次开课青年教师的课堂教学；抽查三个学院本科生毕业论文和为三位教师建立课堂教

学档案。其中除了我单独听取三位第一次开课教师的课堂教学外，其余两项任务是与另

外一位督导一起进行。我们听课属于随机安排，并要求详细记录听课时间、地点、班级、

课程名称、听课内容及同学反映，最后要求我们以自己的认识对每一位老师的课堂教学

状况做出客观公正评价。其中三位第一次开课老师都先后主动到我办公室听取我的意见

（我每听完一位老师课堂教学后，会将我的联系方式给他们，并欢迎他们到办公室与我

交流），表明这些老师对待课堂教学非常认真态度，我很欣慰。我也与他们毫无保留的

坦诚交换了关于大学本科课堂教学的认识与意见，供他们参考。 

六位教师中既有教授博士生导师（今年 44岁），也有教育部优秀青年教师资助计划

获得者，也有从海外回来人员，有的今年刚获得国家青年科学基金项目，应该说他们的

科研任务都很繁忙。按照学校要求，对六位老师的课堂听课任务中，对三位建档教师每

人需要听 3 次，对三位新开课教师根据讲课情况决定听课次数。六位老师均为 45 岁以

下，其中两位老师属于基础课的数学，其余四位为专业课程老师。 

我们听课完全属于随机选择听课时间，教务处给了我们这些教师本学期课堂教学安

排时间和地点信息，由我们自己安排。因此，这种自由听课方式能够检查教师课堂实际

教学效果，无需事前招呼，授课老师们也不需要做一些“面子工程”。尽管我们对有的

课程内容不是十分熟悉，例如概念是否准确，内容是否与教学大纲一致等，但是对于他

们讲课的方式及基本内容表达，板书与多媒体之间关系处理，讲课层次与条理还是可以

进行较准确判断。我自己曾经听过一些高水平教授的课，从他们身上吸取了一些课堂教

学的普世理念，这个判断能力还应该有，我曾经将本科课堂教学体会在相关博文中做过

介绍。 

我对六位青年老师的课堂教学总体很是满意，而且有点出乎我的意外。我很久没有
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机会聆听学校其它学科青年老师讲课了。以前在职时应学院要求听过一些我们自己专业

年轻老师讲课。从网上经常会看到对当今大学本科教育的诟病，尤其对重点大学老师们

的本科教学质量的批评和鞭挞。我这次选择的建档老师中有两位分别为院主管教学的副

院长和系主任，平常科研很忙。所以，我特别关注这些年轻老师对待本科课堂教学的态

度，毕竟一个学校本科教学质量主要取决于他们。 

我对六位老师课堂教学总体印象是他们对待课堂教学“认真负责”的态度，这种态

度难能可贵。众所周知，一个人无论从事任何事情，只要拥有认真负责的态度，他的工

作质量就一定会得到保证。有了认真负责态度，不会的东西可以学习。例如作为首次开

课的年轻老师，认真负责的态度通常表现在：尊重学生，备课认真，包括讲稿和 PPT准

备，板书认真，课堂内容安排有序，普遍重视课堂与学生互动。在我听取的六位老师的

所有课程时，他们能均提前 5-10 分钟时间来到教室。有的老师课前主动询问学生课后

复习情况，了解学生对上一次课程内容掌握情况及可能存在的问题等。有的老师对学生

负责态度还表现在一些细节方面，例如当课程安排有变动及某些实验安排时间由于其它

原因发生改变时，及时通告学生，以免影响学生按时上课及实验。诚然，对于年轻老师，

尤其是第一次开课老师，在课堂教学中还会存在很多不足，例如需要不断增加自己的知

识面，那样可以尽早避免“照本宣科”；讲课的条理与层次需要进一步厘清；重点概念

与内容需要更加突出；深刻理解和正确处理板书与多媒体关系；讲解时尽量坦然面对学

生，有的老师面对黑板和两侧多，正面面对学生较少；学会讲课过程中恰如其分地运用

肢体语言等。这些方面还需要年轻老师通过时间的磨练与积累不断得到提高。然而只要

他们始终坚持正确态度对待大学本科教学，在课堂教学及其它相关教学活动中采取认真

负责态度，一切问题都是可以慢慢得到解决，这是一个优秀大学教师成长必然经历的过

程。这就是我赞扬这几位年轻老师的主要原因。 

 

 

 
 

艺术与传媒学院举行针对青年教师的教学督导座谈会 

王凤侠 

2014年 4月 3日下午，针对青年教师的教学督导座谈会在艺术与传媒学院会议室召

开。教学督导员刘庆生、印纯清应邀参加此次会议。列席会议的除了我院在本学期被安

排听课的青年教师外，还有学院党委书记帅斌、主管教学副院长曾健友。 

会议由教学副院长曾健友主持。 

副院长曾健友首先传达了学校有关教学管理的最新规定，强调了教务处从严治教的

决心。要求教师们本着认真负责的态度，要深刻认识到不按时上下课、私自调课、随意

修改成绩以及其他一些造成教学事故的事情的严重性。一定要遵守学校相关规定，积极

做好本科教学工作。 

教学督导员刘庆生教授强调认真负责是教师的首要准则。并以其在美国某著名高校

访学的照片和自己撰写的几篇文章为例详谈自己对本科教学的几点理解。要求教师们要

重视板书、站立讲解、讲究气场、声容并茂、师生互动，同时还要维持好课堂纪律，如

对于玩手机的行为要坚决予以制止等。 

特别专题（二） 
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教学督导员印纯清教授指出教学督导不是监工，只是替学校搜集教学情况。2014

年学校重点抓年轻教师的教学情况。他不仅强调了板书的重要性，同时指出教师在课堂

上使用手机的不良现象。学生玩手机、迟到早退、睡觉等现象虽然是学生问题，但实际

上也反映了教师讲课缺乏吸引力，提高教学质量才是根本。 

学院党委书记帅斌做了总结发言：发挥教师在课堂上的主导作用、加强教学研究、

进行教师团体备课、提高教学质量。并强调从 2014 年开始，教学将作为职称评定的一

项重要指标纳入教师岗位聘用的相关规定。 

列席会议的青年教师们，认真听取了督导员的各项意见和建议，同时也积极地跟督

导员讨论了美术、音乐专业与理工科在课堂教学上存在的差异，不时获得督导员的认同。

最后，老师们都表示会积极思考本科教学工作的意义，不断增强自身素质和纪律意识，

提高教学质量。 

 

 

 


